
3年正科升副厅难服众
宁夏日前发布任前公示，

31

岁的共
青团银川市委书记、

18

岁中专毕业后参
加工作的位西北， 拟任自治区政法部门
政治部主任

(

副厅级
)

。 据悉，位西北由科
级升到副厅级，仅用了三年半时间。据介
绍， 位西北中专毕业后给银川前市委书
记崔波当过秘书，深受后者赏识。

每每有年轻干部被火箭提拔， 人们
总会投去异样而怀疑的目光。 而很多有
着官二代背景的年轻干部， 往往经不起
小小的质疑，结论大多是“违规提拔”。位
西北这位

31

岁的年轻干部，据说其父亲
仅任过镇人大主席，而母亲在家务农，看
来，家庭背景并不过硬。

那么，

31

岁的位西北，短短
3

年多时间
由正科升至副厅， 其破格提拔的理由是
什么呢？难道就是任前公示介绍的“近年
来，积极配合参与调研工作，起草了多份
有较强指导性的调研报告”？ “他还曾建立
了‘一个平台、四个机制’的银川市志愿服务
体系，开展了

100

场志愿服务活动”？ 这
样的事迹， 显然不能支撑其

3

年正科升
副厅的飞速跃升，至少，这些理由并不能让
我们完全信服。 恰恰相反，他曾经是领导
很赏识的“身边人”角色，倒令人会去琢
磨一下他为何能

3

年正科升副厅。

我们当然不反对破格提拔德才兼备
的年轻干部，但在选拔任用时，应该让我
们信服那些火箭升迁的年轻干部， 的确
是值得破格任用的， 而不是因为德才之
外的“长官意志”等违反组织人事纪律的
因素。 （吴杭民）
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别让“举报”成为 举报者的墓志铭

据报道，惠州半职业举报人“惠阳欧伯”

近日驾车外出，在一路口被人驾车撞停后，遭
3

男子泼硫酸和刀砍。 最终背部大面积烧伤，

两根手指被砍断， 手腕被砍伤， 右眼被砍失
明。 网友称，惠阳欧伯一直坚持举报黑恶势力
以及官商勾结事件，得罪了不少人。

半职业举报人被泼硫酸、被砍伤，尽管真
相尚未完全明了，公众还是将其阐释为“打击
报复”。 自然，无论真相如何，透过此事去探讨
“举报人遭报复”的尴尬现实，仍是可取的。 每
次，举报人被打击报复了，皆会“始于热闹”。

而社会共识的高度， 也早已达到出台《举报
法》了。 众所皆知，我们眼下仍无专门的举报
人保护法， 有关举报人保护的规定， 散见于
《刑法》、《刑诉法》等法律中。 不过，这些法规

大多过于抽象、缺乏具体的细节，使得可操行
性不强，也不能从源头上给举报人很好的保
护。 有这样的现实，才有了举报人频频被
打击报复的尴尬。 要保护举报人，需出台
专门的《举报法》，这已被不少专家学者挂
在口头。

遗憾的是，尽管呼声不少，但法律条文仍
是遥遥无期。 而且，更大的悲剧还在于，举报
人被打击报复的事情，也陷入了一个“始于热
闹终于黯淡”的恶性循环中。 随着舆论冷却，

相关事件也逐渐成为“烂尾新闻”。 这样的尴
尬，似乎成为一个魔咒，每一次都是热烈地讨
论最终达成共识，但每一次又是渐渐地冷却，

制度回应最终还是没照进现实。 可以说，每次
对举报人被报复事件的“黯淡收场”，都是对

打击报复者的客观纵容。

如何终结这个恶性循环呢？ 他山之石可
以攻玉。 比如德国，在《刑事诉讼法典》里就规
定：证人可不对个人情况作出回答，确定其身
份的文件要存放在检察院保管；比如美国“水
门事件”中的线人，在

2005

年当事人自己说
出真相前，一直就是谜；再如我国香港特区，

便实行严格的“单线联系”制度，几乎没有举
报者因资料外泄遭到打击报复。 这些经验，值
得借鉴。

当举报成为举报者的墓志铭， 其最大的
可能，便是让正义流亡，而这从来都不是我们
希望看到的结局，那么，保护举报人制度的完
善，便不应再停滞不前了！

（龙敏飞）

@

一语惊人
@

开会人不够

@

微言
@

@

名博关注
@

叫停所有夏令营 何异于因噎废食

在旧金山发生的韩亚航空波音
777

坠机
事件中，两位前往美国参加夏令营的浙江衢州
江山中学的女生遇难。 事发后，衢州市教育局
已紧急叫停各种暑期学生夏令营活动。浙江省
教育厅也表示下一步将采取措施，规范游学市
场。 （

7

月
9

日《现代金报》）

一场惨痛的飞机失事事故，使海外游学夏
令营成为舆情关注的焦点，也使游学乱象集中
地暴露出来。本应以促进学习、增长见识、开阔
眼界为目的的学生活动，不曾想，正在逐渐演
变成各种盈利机构追逐利润的功利行为，而
且，越来越有低龄化、贵族化、商业化趋势。 可
是，如果因此紧急叫停各种暑期学生夏令营活
动，那就是因噎废食的懒政思维了。

实事求是地“亡羊补牢”，规范游学市场，

是有关职能必须要面对的考量———首先是高
昂的费用问题，去年就有江山中学的家长投诉
称，为期

15

天的费用是
2.8

万余元，还不包括
自己办护照的费用，校方一直没有对这笔费用
的构成作出明示，这里面有借夏令营之名与旅
游公司联手牟利之嫌。 而据报道，同样线路的
普通旅游，旅行社报价却只要

1.5

万元，贵了近
一倍，这难免令人有游学被层层转包分享利益
之疑。

其次是游学的质量问题。 所谓的参观名
校，其实就是到大学门前看一眼，游学的不少
项目都大打折扣，不能实至名归。当然，还有最
关键的安全问题，有报道称，大多数学校不和
家长签订安全协议，因为组织管理不善，安全
事故以及其他各种问题时有发生。 所以，我们

应该把旧金山空难，当作是一次深刻的血的教
训， 有关部门该好好出手整治海外游学乱象，

使游学切勿游离“航道”！

可是，出了事后“一刀切”的懒政思维又重
演了———我们不明白的是，旧金山空难，何以
把衢州市的各种暑期学生夏令营活动紧急叫
停了？ 如果单单叫停的是海外夏令营项目，那
倒还能理解，但怎么却把各种暑期学生夏令营
活动都给叫停了？一棍子“打死”了所有的暑期
学生夏令营活动，当地的孩子，暑假里都只能
待在家里玩了？

全球一体化时代，加强国际交流是大势所
趋，不能因为一起事故而对夏令营活动一律喊
停，应该客观、冷静地看待，应该趋利避害。

（吴杭民）

根据广州市纪委在几天前的一次会议上公
布的最新数据，时隔一月，广州白云区被立案查
处干部已由

62

名上升至
81

名。 这对于白云区
官场无异于一场地震。白云区包括常务副区长、

副区长及原区委书记在内的
3

名主要领导涉案
落马。 有媒体报道称， 白云区政府相关人士感
慨：“现在区政府常务会议都不够人数！ ”

广州市纪委常委、 新闻发言人梅河清在
6

月
20

日的新闻发布会上称，白云区大批干部被
查处主要因在“两违”

(

即违法用地、违法建设
)

建
设中受贿，还涉及在项目审批、工程建设、人事
提拔等领域存在违纪违法问题。 在已查处的案
件中，白云区政府党组成员刘健生、白云区城管
执法分局原局长兰海峰等违纪、 受贿行为都与
“两违”有关。 “两违”是个利益金矿，不少官员因
之落马并不奇怪，奇怪的是他们为何前腐后继？

有一个耐人寻味的细节不能不提：

2006

年
10

月， 谷文耀任职白云区区委书记， 清理“两
违”、城中村改造成为这位区长上任之初便开始
抓的要事。他还提出，当年年底白云区将加强转制公
司的管理，严格控制、清理“两违”。但具有强烈反讽意
味的是，这个发誓清理“两违”的白云区原书记，

目前正接受组织调查。反腐的也腐败，无疑反衬
出制度缺漏，权力并没有被真正关进笼子里。

肃贪没有终点，反腐是一个长期过程，备受
关注的白云区肃贪风暴， 是一个具有可解读的
标本，其传递了清晰的信号：有腐必反、有贪必
肃，反腐应该零容忍，而不能投鼠忌器。当然，最
重要的是，应加强对权力运行的制约和监督，把
权力关进制度的笼子里， 形成不敢腐的惩戒机
制、不能腐的防范机制、不易腐的保障机制。

文
/

王石川图
/

朱慧卿

@

新华视点： 广西龙江镉污染，宜
州拉浪水库死鱼报警；贺江铊、镉污染，

又是鱼死报警。 鱼，人类的忠实朋友，平
时“潜伏”水底，危急时携“全家老小”举
身赴死，舍生警世。 相较之下，环保部门
所谓的先进监测设备形同虚设。 前有地
震局养狗，环保部门要不要考虑养鱼？

@

董藩： 一开发商死后上了天堂。

到了天堂他要和上帝去喝茶， 上帝认为
他太能开发， 会扰乱天堂， 拒绝和他喝
茶，就把他打入地狱。 刚过了一星期，

阎王就满头大汗找上门来：上帝呀，赶紧
把他弄走吧。上帝问：怎么回事？阎王说：

十八层呀，全改成地下商业了！

@

张鸣：官员的牛逼，不仅在于可
以借权力弄钱，而且在于一旦出事，他们
不会觉得自己错了， 而是觉得揭发他们
的人大逆不道。

@

张天蔚：这个时段借韩亚航空事
故讨论海外游学现象。 我倒觉得没什么
可质疑的，游学是真实的需求，家长为了
让孩子开开眼界，不会太在乎钱。有旅游
机构投其所好，不过是正常的市场行为。

@

罗崇敏： 中国执法可从严从宽，

从重从轻，从快从慢，宪法和法律的尊严
很难维护。民案难证，官案可鉴

:

刘青山、

张子善、陈克杰从重处极刑，刘志军等从
轻处缓刑。 反腐难，难反腐，难就难在执
法的统一

!

难就难在审判体现领导者意
志
!

此案可见一斑。 （据《信息时报》）

@

人民网：多地红会要求医院认捐
来换取器官捐献资源。 捐献者若地下有
知，看到“利来利往”会不会心寒？捐献者
的亲属又会作何感想？ 自愿捐献与公平
分配密不可分。唯有公平分配做得好，才
有更多人自愿捐献。 捐献者不能成为牟
利的工具。

@

新华视点：盛夏已至，都市人躲
进空调间， 隔着玻璃面对骄阳， 抱怨连
连。 空调依赖症带来的只能是耐热缺乏
症，无法面对真实温度。 就像玩惯了“钱
生钱”游戏，没有耐心面对实体产业真实
脚步； 吃惯了各种添加剂造就重口味现
代食品，无法面对天然食品真实口味。其
中道理，是否有些相通的地方？

@

齐鲁晚报：

8

日，眉山市就网上流
传“下公函要求区教育局照顾干部子女
就学”回应称，确有其事。 以发函的形式
为职工子女择校， 眉山市的做法属于滥
用权力、私事公办。 涉事部门回应“确有
不妥”， 显示他们并未把这当成多大的
事，此种态度更让人震惊。

“我听说世界上有四大尴尬
部门， 中国的环保部就是其中之
一”

———环保部部长周生贤如
是说。

出处：新华视点
“我人生中最遗憾的事就是，

如果能有第二个孩子就好了”

———中国电力董事长李小琳
称最大遗憾是只有一个孩子。

出处：中国经济网
“我们来动物园是看活的，不

是死的标本，它一动不动，我怎么
知道它是死是活”

———杭州动物园游客频频向
猛兽扔瓶子等杂物， 一游客振振
有词。

出处：都市快报
“就算一个电话，或者让其他

家人来看看，我也认”

———四川一对母子居住仅隔
30

米，因长期见不到儿子，老母
要打官司。

出处：华西都市报
“有人不断拿手机拍照，但就

是没人打
120

”

———西安老人被卷车轮下危
在旦夕，围观者只顾拍照。

出处：华商报
“那女孩儿身穿白色连衣裙，

身影特别好看。 不上前一睹芳容
实在对不起自己”

———锦州司机因看路边美女
走神，撞死六旬老太。

出处：辽沈晚报
“如果继续拉着救人，很可能

我也会把命搭进去”

———四川小伙救落水女孩儿
不成放手自保遭家属追责。

出处：成都商报
◎

木桦辑


